

Zeitschrift: Die Berner Woche
Band: 37 (1947)
Heft: 48

Artikel: Theater im Dorf : Kalewar
Autor: H.R.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-650189>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Theater im Dorf

Kalewar

EIN LIEDERSPIEL AUS ALTER ZEIT
VON WALTER NIKLAUS

Kalewar, welch fremdartiges Wort. Diesen Namen trägt ein Hügel bei Kirchlindach. Dem Geheimnis um das Wort, dessen Zauberklänge in der Dorfsprache lebt, ist Walter Niklaus nachgegangen, und er fand die Erklärung des Namens in einem noch glimmenden Sagenstoff, aus dem nun ein Liederspiel geworden ist. Das aus ureigenem Boden gewachsene Stück wird demnächst durch die Gesangvereine Kirchlindachs unter der Leitung des Autors zur Uraufführung gelangen.

Der Stoff, der teils sagenhaft ist und teils urkundlich sich belegen lässt, wird durch eine bunte Folge alter und neuer Volkslieder aufgelockert, was dem Spiel eine seinem Namen entsprechende klangliche Note gibt. Doch sind alle die Lieder der trefflich herausgearbeiteten Idee des Stücks untergeordnet: dem Freiheitsgedanken.

Die Sage handelt um 1300, als Bern die mittelalterliche Ordnung von Burg, Kloster und elender Bauernhütte zu erschüttern begann. Bremgarten fiel an andere Burgen des Adels.

Auf freiem Platz — im Hintergrund erkennt man das Kloster Friesenberg — würfeln Ritterknechte um die Beute aus der Schachenhütte. Hans vom Schachen, der Lischenhelschelm, wird vor den Richter, den grimmigen Ritter Burkart vom Schüpberg, geführt, der schwerste Folter über den armen Teufel verhängt. Dem Tyrannen wird Bescheid, der ersehnte Sohn sei ihm geboren worden — doch tot. Dass mit dem Söhnchen auch die Mutter dahingegangen, bedeutet dem Wütrich nichts. «Allein werde ich die frechen Bauern zwingen!» Da er erkennt, was der Wald dem geplagten Volk bedeutet, will er ihn brennen, roden, kahl schlagen. Er befiehlt, auf stolzem Hügel, der öde das Land überschauen soll, eine Feste zu bauen. «Kahle Warte» nennt er sie.

In der heimlichen Stube des freien Landherrn Buweli spricht allerlei Volk, geeint durch die Not, vom Mordwerk des aus dem Schwarzwald gebürtigen Ritters. Der heimkehrende

Berchtold Buweli und sein Sohn Vinzenz waren Zeugen von Ritter Burkarts neuester Schandtat. Als man die Edelfrau zu Grabe trug, rief der Ritter, auf das Burglehrgut von Bern anspielend, Berchtold aus dem Leichenzug «Bärner Cheiba» zu, worauf seine ihm schon entfremdete Tochter Frya sich einer Berner Kritik nicht enthalten konnte. Frya wurde von ihrem Vater niedergeschlagen. Berchtold und Vinzenz hoben das Edelfräulein auf und wuschen ihm das Gesicht. Berchtold warnt seinen für Frya entflamten Sohn: «Sie ist die Tochter meines Todesfeindes.»

In der Bauernstube keimt Wille zur Tat. Auch das Landvolk hat seine Burg, die Stadt Bern. Es will als deren Vorhut kämpfen. Bauer oder Ritter, heißt es jetzt.

Das dritte Bild zeigt eine Waldwiese, wo die Rodung im Gange ist. Wenn nur der Berner Bär bald erwacht! Frya klagt Vinzenz ihr Leid. Doch überrascht der verschlagene Ritter Gaugotz, den Frya heiraten soll, die beiden. Ihr Vater droht ihr, sie als Nonne büssen zu lassen, wenn sie die Würde ihres Standes missachte.

Wir erblicken den Festsaal des Klosters Dettingen, dessen Schirmvogt Burkart ist. Gaugotz liefert Frya zur «Bekehrung» ein und tätigt ein böses Geschäft mit der Äbtissin Mechthild, die für ihr «Werk» manche Höfe einhandelt.

Der letzte Akt spielt frühmorgens auf der Waldwiese. Vinzenz sieht das aus dem Kloster befreite Ritterfräulein wieder. Die Eroberung Bremgartens durch die Berner gab das Zeichen zum Aufstand, der die Herrschaft des Tyrannen dahinfegt. Mechthild mit ihren Nonnen erscheint auf der Richtstätte. Das Kloster will hier alle Jahre für den verendeten Ritter Burkart bitten, dem der Berg zum Berg des Leidens geworden ist, wie Jesus der Karfreitag, der Kälevaria, zum Tag des Leidens (zweite Deutung des Namens). Bittmatt heißt fortan die Waldlichtung.

Das Volksstück «Kalewar» spricht in schöner Weise für Geschichte und Eigenart der Gegend, aus der es gewachsen ist.

H. Ry.



Akt I: Gerichtsverhandlung



Akt II: Die Bauern schliessen sich zusammen



Akt III: Die Rodung verlangt ihre Opfer



Akt IV: Das Ritterfräulein soll im Kloster büßen



Der Sieg der Bauern (Photos Frutig, Bern)